

LA ALBORADA.

DIARIO DE CIENCIAS, LITERATURA, ARTES, NOTICIAS, COMERCIO Y ANUNCIOS.

Se admiten anuncios y comunicados á dos cuartos línea por los primeros y medio real por los segundos. Esto es por insertar los comunicados una vez y los anuncios dos. Si estos se repiten será convencional el precio. A los señores suscritores se les admiten gratis dos anuncios mensuales, con tal que no excedan de diez líneas de impresion. Las que resulten de mas serán de pago.

Precio de suscripción 7 reales al mes y 19 el trimestre en Córdoba. Fuera de esta capital á 21 reales el trimestre.
Ultramar y extranjero, 27 rs. el trimestre.
LOS NÚMEROS SUELTOS SE VENDEN A SEIS CUARTOS.

Se suscribe en la redacción y administración que se hallan establecidas en la calle Puerta del Osario, número 25, ó por cartas de aviso que se dirijan al propietario y director del periódico, señor Barón de Fuente de Quinto.
También se admiten suscripciones en la librería de don Francisco Lozano, calle de la Librería.

Año II.

Sábado 8 de Setiembre de 1860.

Núm. 243.

NOTICIAS DE TETUAN.

Hace días que veo con gusto á todas horas por esas calles á dos dignos oficiales, el uno de Estado Mayor y el otro de ingenieros, los cuales estan trabajando sin cesar en el arreglo del plano de Tetuan, para poder llevar este recuerdo á la patria el día que se resuelva nuestro regreso.

Ya he tenido la satisfaccion de felicitar al Sr. Strauch y al Sr. Lacaño, que son los dignos jóvenes á que hago referencia, porque espero presentarán sobre el particular un trabajo completo.

Y permítaseme decir también, que habiendo tenido que visitar luego la casa del señor comandante general de ingenieros, he merecido que el respetable Sr. Eguía me enseñara también los planos de la casa consular y del templo católico, que deben construirse.

Me fijaba con mucho gusto en estos trabajos, por mas que se me advirtió que solo eran unos ensayos, y por mas que entonces tuviera tambien algun motivo de distraccion.

Digo esto último, porque tenia en frente al alcalde de los moros, que estaba jugando al ajedrez con el instruido capitán, señor Lopez Cámara.

Aquel es un moro que me llamaba mucho la atención, porque á mas de

su gravedad y de su aparente sagacidad, es persona que creo se ha conducido bien con nuestros generales y con nuestras autoridades españolas.

Y nada digo del segundo, cuyo nombre es ya conocido por el acierto que tuvo en el teatro y en otras obras que se pusieron bajo su direccion.

Pero repito, que á pesar de estos motivos de distraccion, me fijaba con mucho gusto en los planos que tenia á mi vista, y tanto mas, cuanto que tenia la bondad de enterarme de los detalles del digno Sr. Eguía, y tratando á mi humilde persona con la noble franqueza que caracteriza al digno jefe de ingenieros.

Yo sabia que se trataba de hacer una casa consular, pero ignoraba lo del templo católico.

Y con efecto es una necesidad; porque nuestra pequeña iglesia de Tetuan, á pesar de algunos plausibles esfuerzos, vale bien poca cosa. Y permítaseme decir que esto no debe ser, tanto mas, cuanto que es para nosotros un sagrado deber mostrar interés en civilizar y en extender nuestra religion en el país.

Vamos á ver lo que es hoy nuestra iglesia de Tetuan.

Está situada en la plaza misma de España, y en el medio de un terraplen

que se dispuso para paseo.

Al lado mismo están el Casino y el Telégrafo eléctrico.

Permítaseme decir, que la vecindad de estas casas destinadas para la lectura y para un medio de comunicacion, que nos recuerda uno de los mayores descubrimientos humanos; la vecindad de estas casas pareceme tanto mas propia, cuanto que al Cristianismo debemos la civilizacion.

La puerta, que es redonda, tiene á cada lado un reverbero. Y no deja de ser tambien muy propio colocar la luz material, donde se coloca la luz moral, ¿qué digo? ¡la luz del mundo!

Penetrando, se encuentra un pequeño patio enteramente al descubierto, y en cuyo centro hay una pequeña fuente árabe.

En lo demás, el local de la iglesia, que es muy pequeña, que es muy miserable, era una mezquita, de la cual se conservan todavia dos grandes espejos y dos arañas.

No deja de ser interesante (y esto creo lo pensamos todos al entrar en la iglesia) ver un templo católico donde antes existia una mezquita; ver á Jesucristo donde antes existia Mahoma; ver la luz del mundo donde antes reinaba una oscuridad, á favor de la cual se hacian votos porque se conservara

un orden social fundado en el error y en la esclavitud.

¡Ah! ¿No es cierto que aparece grande, que aparece consolador el Cristianismo, dando libertad á todos los esclavos y aspirando en todas partes á que la verdad y la justicia sean las únicas reinas del mundo?

En el altar mayor de la iglesia de Tetuan se vé á Nuestra Señora del Pilar, esa imagen, que no es posible nombrar sin la mayor veneracion.

Es un hermoso cuadro, que naturalmente nos hace pensar en España, en esa España querida, que por razon de la ausencia, es á todas horas nuestro pensamiento, es nuestra pasion, es la dulce distraccion de nuestra vida.

A la derecha del altar mayor hay un hermoso espejo, y bajo de él la Santa Faz, que me hace pensar en los alcañinos.

A la izquierda hay otro espejo, y bajo de él un San José.

Frente al altar mayor hay un cuadro de San Francisco de Paula, de ese modelo de humildad, que quiso ser siempre el minimo en un mundo en que á todo trance y con tanta frecuencia se quiere ser el primero.

Hay, por fin, un cuadro de la Santísima Trinidad y otro de Nuestra Señora de las Mercedes. Recuerdo ahora

— 245 —

nada de particular, porque no me encargastes el silencio relativamente á esa señora. Pero tranquilízate, nada he dicho á la brigadiera.

—Entonces, ¿desde cuándo sabes tú que necesita verme? dijo Eduardo, á quien cada vez le parecia mas estraña la proposicion de Enrique.

—Desde anoche, dijo este.

—¿Luego es en su casa donde has estado anoche?

—Ayer no podia decírtelo, hoy puedo confesártelo.

—¿Y quién era la de la cita?

—Entras sin querer en lo prohibido.

—Una pregunta nada mas, dijo Eduardo queriendo á todo trance saber algo mas de aquella aventura.—¿Me das tu palabra de honor de que no debes ni puedes decirme mas?

—Aunque no mucho, podria decirte algo, repuso Enrique, y no puedo darte mi palabra.

—¿Entonces es que quieres ocultarme algo? dijo Eduardo.

—¿No haria muy bien si fuese una buena noticia? ¿No te agradaria mas oír de boca

— 244 —

go, no me es posible todavia referírtelo. Se trata de la felicidad y el honor de otras personas, y ya ves que aprendo de tí á guardar mis secretos.

—No seré yo quien insista en saberlo. Yo no te he dicho el motivo de haberme batido con Olivenza y me has servido, sin embargo. Eso quiero yo á mi vez. Ocúltame tu secreto, pero acuérdate de mí cuando me necesites.

—No es difícil que sea muy pronto.

—Cuenta conmigo.

—Ahora, prosiguió Enrique, almorcemos; recojeré despues mi equipaje prisionero, y nos vestiremos despues, porque tenemos que hacer juntos.

—¿De qué se trata?

—He prometido llevarte á una casa donde te espera una persona.

—¿Y quién es ella, si puede saberse? dijo vivamente Eduardo procurando adivinar la respuesta de su amigo.

—La señora de Arizcun.

—¿La señora de Arizcun! repitió Eduardo. ¿La has visto? ¿La has dicho acaso que me batia hoy con Olivenza?

—Aunque lo hubiera hecho no tendria

— 244 —

ciso conformarse y adaptarse á él; es una de tantas calamidades como afligen á la especie humana y que no pueden dejar de existir, porque el hombre no se halla con fuerzas suficientes para destruirlas. Narremos los hechos y dejemos á plumas mejor cortadas que la nuestra las reflexiones filosóficas á que un duelo da siempre lugar.

Despues que los testigos hubieron contado los pasos, reconocido y cargado las armas y colocados en sus puestos los contrarios, se dió la señal para que el acto comenzase.

Olivenza tiró primero, y Eduardo oyó silbar la bala sin estremecerse. La de Eduardo tronchó la rama seca de un árbol cerca de donde estaba Olivenza. El traje de ambos era negro y estaba abrochado para que no presentara ningun punto claro que pudiera servir de blanco. Cualquiera que hubiese examinado ambas fisonomias, hubiera distinguido en la de Eduardo un valor mas tranquilo y digno; Olivenza sonreia irónicamente, y este alarde de valor manifestaba que su corazon latia con mas violencia que el de su contrario. Adelantaron ambos otros diez pasos y repitieron la prueba.

que esta última imagen la recibí yo también en un escapulario la ante-vispera de la batalla de Guad-Rás; regalo que entonces parecióme de gran precio, por lo mismo que íbamos á arrostrar grandes peligros.

Si antes he dicho «altar mayor,» es porque hay otro improvisado hace poco para Nuestra Señora del Monte Carmelo.

Hay algunos bancos, poco cómodos por cierto, y hay también un confesionario, que hace á las veces de púlpito adornándolo convenientemente.

Aparece en un rincón una gran bandera tricolor, regalada hace poco por los franceses residentes aquí, y como un recuerdo de haber celebrado en Tetuan el día de un santo á que ha dado tanta celebridad un genio del siglo, de quien ha dicho Arolas:

Coloso de la fortuna fundido para la guerra con la frente allá en la luna y por pedestal la tierra.

Y con cuánta devoción asisten á esta pobre iglesia los gefes, los oficiales y los soldados de este ejército!—Verdad es que por razón de las enfermedades hemos pasado aquí muchos días de desconsuelo; pero también es cierto que la religiosidad caracteriza tanto al español, como ha dicho mi amigo D. Silvestre Rougier en una oración fúnebre dedicada á los mártires de Africa, y que no hace mucho se ha predicado y se ha impreso.

Hay también en esta iglesia dos pequeñas campanas, que, cuando nos llaman en los días festivos, le hacen recordar á uno la patria, porque es muy cierto lo que ha dicho Chateaubriand en *El genio del Cristianismo*, respeto al cariño que tomamos á las campanas, cuyo sonido hemos estado oyendo siempre y desde la niñez.—Tetuan 31 de agosto de 1860.

ANTONIO FREAN.

Noticias de España.

El 4 por la noche llegaron á la cór-

te los Sres. D. Manuel María Cabello y D. Benigno de Navarrete, jefe y oficial de la Administración de Hacienda pública de Alicante, encargados de hacer entrega en la Tesorería central de 15 millones de reales, procedentes de la indemnización marroquí, lo cual han verificado hoy por la mañana.

El tren que los conducía llegó con retraso á la estación de Madrid, por haberse incendiado el depósito de carbón en el camino; circunstancia en la cual dieron una prueba de su celo é interés, así los funcionarios á quienes hemos nombrado arriba, como los individuos de la benemérita Guardia civil, que se lanzaron desde el principio á extinguir el fuego con grave peligro de su vida.

Ayer tarde, cuando regresaba el duque de Tetuan con sus ayudantes de la visita practicada en el cuartel de San Francisco, se halló en la Cava Baja frente de un bizarro soldado de cazadores, que, al cuadrarse para saludar al general, mostró su pecho adornado con infinidad de cruces ganadas en los campos de batalla. El general O'Donnell se descubrió ante aquel valiente, y á su imitación lo hicieron también sus ayudantes, espectáculo que conmovió gratamente á cuantas personas lo presenciaron.

El mercado de cereales empezó el día 1.º en Valladolid, con marcada desanimación en la compra, por mas que no faltaron á primera hora tomadores á los precios del anterior: la entrada de granos fué abundante, y sea por esto ó porque faltaba decisión para los acopios en la forma que hasta aquí se vienen haciendo, los precios declinaron, vendiéndose los trigos buenos de 38 á 40 reales las 94 libras, que por la mañana obtenían 41.

Asegúrase en Barcelona, según dice el *Diario*, se halla ya resuelto, y se está organizando el proyecto de la gran representación histórica del desembar-

co de Cristóbal Colon en el puerto de Barcelona para presentar á los Reyes Católicos Fernando é Isabel las primicias de un nuevo mundo; procurándose que todo el cortejo, los personajes que en el mismo figuran, y el numeroso acompañamiento vistan con la mayor propiedad, constituyendo una escena de lucido y brillante efecto.

Noticias del extranjero.

Acerca de la no intervención en Italia están de acuerdo todas las grandes potencias.

Las noticias de Nápoles, recibidas por el correo, anuncian que á la fecha del 31 la ciudad seguía tranquila. Habíanse enviado tropas á Salerno, y la fragata de vapor *Borbone* cruzaba delante de aquella ciudad por temor de un desembarco de garibaldinos.

De Alejandría con fecha 24 del pasado anuncian, que sabedor el virey de Egipto de que una caravana, que salió de Damasco después de los asesinatos, llevaba consigo al desierto ciento cincuenta familias cristianas cautivas, había enviado una columna de tropas para rescatarlas.

Ya ha sido abierta á la circulación toda la línea férrea desde París á Viena. La compañía del Este se ha puesto de acuerdo con los caminos de hierro alemanes, para la organización de una expedición directa diaria entre ambas capitales. Ambos trenes salen de París y Viena á las siete de la mañana é invierten en la travesía treinta y siete horas: la distancia es el de 4,494 kilómetros.

La situación del rey de Nápoles no es tan desesperada como hacen presumir algunas correspondencias, ni la insurrección es tan general como las mismas indican. También, según otros, hay movimientos en sentido contrario, en

Bari, Matera, Bovino y algunos otros puntos, oyéndose con frecuencia repetidos vivas al rey, que suelen ser reprimidos por la guardia Nacional, y Francisco II puede todavía oponer á la revolución, según documentos que se dicen oficiales, 70,000 hombres. Además cuenta con 6,000 gendarmes y otros tantos marineros, cuyas cifras dan un total de cerca de 80,000 hombres de mar y tierra.

Dicen de Roma que informado el general Lamoriciere de que un cuerpo de voluntarios amenazaba la frontera por la parte de Toscana ha hecho partir inmediatamente un batallón de línea de Viterbo para Bolsena, ciudad situada cerca de esta frontera entre Montefiasco y Aquapendente.

Esta actitud del general Lamoriciere ha provocado el envío de tropas sardas á las fronteras romanas.

Parece que el emperador Napoleón no ha recibido al embajador nombrado por el Rey de Nápoles para dar sus excusas y manifestar su sentimiento por el atentado cometido contra Mr. Bresnier.

Miscelánea.

BIEN VENIDO.—Ha llegado á esta capital nuestro queridísimo amigo y colaborador el joven literato don Serafin Cánovas del Castillo, hermano del nuevo y digno subsecretario de Gobernación.

CULTO.—Multitud de fieles acuden al templo de nuestro glorioso Patrón para que interponga su mediación con el Altísimo en favor de esta capital, á fin de que el cólera no haga estragos en ella. Mucho nos alegramos de ese fervor religioso; pero deseáramos que no se esperase para mostrarlo á que las calamidades estuviesen cercanas; y no deben olvidar los católicos que las plegarias más aceptas á los ojos de Dios son la mejora de

— 242 —

que tuvo el mismo resultado que la primera. Otros diez pasos saltaron los padrinos y otra vez se cargaron las armas. La bala de la pistola de Olivenza movió el cabello de Eduardo y le hizo volver la cara rápidamente. Recobró su serenidad, sin embargo, y tiró á su vez con seguridad y aplomo; todavía no había bajado el cañón de su pistola y ya Olivenza rodaba por el suelo bañado en su sangre.

Todos corrieron á recogerle, y sus testigos le condujeron al coche donde esperaba el doctor. Hízose la primera cura y se reconoció que la bala había entrado por el hombro derecho. Su extracción era por entonces imposible. Despidiéronse los circunstantes, y Eduardo y Enrique, en compañía del otro que había servido de testigo, emprendieron su vuelta á Madrid. Eduardo estaba sereno; Enrique, por el contrario, no podía contener su emoción.

—¿Si morirá ese hombre? dijo por fin clavando sus ojos en los de sus dos compañeros.

—Cuando mandemos mañana nuestras tarjetas lo sabremos, dijo Eduardo friamente.

— 243 —

Grandes debían ser los motivos de aquel duelo, pensaba Enrique, cuando con tanta sangre fría se recibía la pregunta de la muerte ó la vida de un hombre.

Al llegar al Suizo paró el coche y Enrique y Eduardo bajaron. Dió este las gracias á su amigo por el favor de la compañía y el coche, y este partió á su casa saludando á Enrique y ofreciéndole su casa.

Apenas quedaron solos los dos amigos, Eduardo y Enrique se abrazaron. El fin del lance había asegurado su amistad por mucho tiempo.

—Te he visto temblar por mí, dijo Eduardo, y no es eso lo que en un duelo se necesita.

—Soy muy joven aun, contestó Enrique, para disponer á mi grado de mis emociones. Si tú hubieses sido la víctima, hubiera arrancado de tu mano el arma y hubiera continuado el duelo.

—Eso era una cosa imposible é inconveniente. Pero no hablemos ya de ello. Anoche te esperé inútilmente á las doce, y tu tardanza de esta mañana me indica que algo nuevo y extraordinario te ha ocurrido.

—No puedo negártelo; pero sin embar-

— 246 —

de la persona que la causaba?

—Ahora lo entiendo menos, dijo Eduardo.

—Almorcemos, pues, y luego hablaremos.

Enrique empujó á Eduardo y ambos entraron en el Suizo, á tiempo que el carruaje de Olivenza pasaba por la calle de Alcalá con las cortinillas corridas.

—¿Qué hora es? preguntó Enrique, mirando al reloj.

—Las doce y diez minutos, contestó Eduardo.

—¿Qué hora es? preguntó Enrique, mirando al reloj.

—Las doce y diez minutos, contestó Eduardo.

—¿Qué hora es? preguntó Enrique, mirando al reloj.

—Las doce y diez minutos, contestó Eduardo.

—¿Qué hora es? preguntó Enrique, mirando al reloj.

—Las doce y diez minutos, contestó Eduardo.

—¿Qué hora es? preguntó Enrique, mirando al reloj.

—Las doce y diez minutos, contestó Eduardo.

—¿Qué hora es? preguntó Enrique, mirando al reloj.

—Las doce y diez minutos, contestó Eduardo.

—¿Qué hora es? preguntó Enrique, mirando al reloj.

—Las doce y diez minutos, contestó Eduardo.

—¿Qué hora es? preguntó Enrique, mirando al reloj.

—Las doce y diez minutos, contestó Eduardo.

—¿Qué hora es? preguntó Enrique, mirando al reloj.

—Las doce y diez minutos, contestó Eduardo.

las costumbres y la práctica de las virtudes.

MEJORA.—El estado sanitario de esta población, ha mejorado en los dos últimos días.

DIGNO DE ELOGIO.—Tomamos hoy con mucho gusto la pluma para alabar al señor alcalde por el celo que está demostrando en que sean completamente socorridos de medicinas, asistencia y cuanto les hace falta á los que padecen las enfermedades reinantes: teniendo gran cuidado dicha autoridad con que no haya el mas leve despilfarro, á que suele dar margen la complicacion de esas variadas atenciones.

Tambien elogiamos cumplidamente al señor alcalde por haber atendido las reclamaciones de la prensa, para que se recojiese la lápida monumental de que hemos hablado los días anteriores y sea colocada en un sitio digno de la importancia que tiene. Las autoridades que atienden á los periódicos cuando llenan debidamente su mision de representar la opinion pública, se hacen dignos del aprecio de todos; á la vez que merecen una justa y amarga censura los que hacen alarde de estar en contradiccion constante con lo que oportunamente reclama la prensa.

CONDUCTA DIGNA.—Las hermanas de Caridad, empleados y dependientes del hospital general de Agudos se han ofrecido á la Junta provincial de Beneficencia para todo en cuanto crea conveniente ocuparlos en el caso de que el cólera-morbo invada esta capital. Este ofrecimiento se recomienda por sí mismo sin necesidad de comentarios.

OLVIDAD COSAS TRISTES.—En los tres días de la feria de la Fuensanta, que empiezan hoy, tocará la música del regimiento de Africa desde las seis de la tarde á las nueve de la noche en el salon que está á la salida de la puerta de Baeza.

APERTURA DEL CURSO.—Parece que se ha aplazado para el 1.º de octubre próximo la apertura de los cursos académicos en el Instituto de esta provincia, en vez de hacerse el día 15 del mes actual.

MI REMEDIO CONTRA EL CÓLERA.—Contra ese huésped cruel.—que la atroz guadaña vibra—quien se precave se libra—no pensando nunca en él.—Y así para no pensar—en ese enemigo fiero,—un remedio daros quiero—que lo debéis aceptar.—La mañana bien se emplea—si á leer está consagrada,—sobre todo *La Alborada*;—mas que de gorra no sea.—Luego la tarde ocupais—en saber chismes y cosas—que en epístolas graciosas—despues me comunicais.—Y al verlas en gacetilla—referidas con gran chiste,—ninguno puede estar triste—y el cólera se las guilla.—Y pues siendo suscritores—y gratis colaborando,—aquellos vais olvidando,—A SUSCRIBIDOS, SEÑORES.—Que si por falta de lógica,—la muerte os tiende el anzuelo,—siempre tendreis un consuelo—en mi seccion necrológica.—Pues hoy no es preciso al hombre—ser una celebridad—para que á posteridad—se le trasmita

su nombre.—Mas si alguno, poco cuerdo,—en mis listas no reposa—cuando cae sobre él la losa—no le queda ni un remedio.

EL ESCRUPULOSO.—No te acostarás sin saber una cosa mas, dice el refrán. ¡Y qué bien dice! No sabiamos que hubiese *poesias masculinas*, y *El Cócora* ha venido á enseñarnoslo. Luego, segun eso, tambien las habrá *femeninas* y *neutras*. ¡Qué vista de linces tiene nuestro cólega para descubrir el sexo de las poesias! Y lo mejor es que las suyas, que tanto carecen de virilidad en los pensamientos como de belleza en las formas, deben ser *hermafroditas*. Si se duda esto, allá vá una muestra.

«El Risueño,
Letrilla satírica.»

«No me mires, tonto,
Qué me haces reír.»

Si estaria *El Cócora* delante de un espejo cuando dejó escapar estas palabras.

NUEVO COFRADE.—Hemos leído el primer número de un nuevo periódico semanal, que con el título de *El Omnibus* ha empezado á publicarse en Madrid. A juzgar por su programa y condiciones de suscripcion promete ser tan ameno como económico; pues que, segun aparece de aquellas, el abono por tres meses cuesta tan solo 4 rs. Las suscripciones se harán en la administracion del mismo periódico, Postigo de San Martin, 7 principal.

Saludamos cordialmente á nuestro cólega y le deseamos larga vida.

REMEDIO DE LOS PANADEROS CONTRA EL CÓLERA.—Cuando se está afectado por una cosa que desagrada ó molesta, produciendo una impresion mayor, se olvida aquella. Los panaderos vieron que se pensaba mucho en el huésped asiático y dijeron «subamos el pan aunque no hay motivo para ello» y se afectan los pobres con esa dificultad de bolsillo y no pensaron en la enfermedad reinante.

Con tanta filantropía, ó señores panaderos, se van á quedar en cueros los cordobeses un día.

QUETITOS.—Se ha suspendido la feria de Lucena que debia empezar hoy, á causa de la alarma en que están los pueblos con la enfermedad reinante.

CRISTIANAS NUEVAS.—Antes de ayer llegaron dos gitanas á casa de los señores Barberini vendiendo ropa, y á la despedida cogieron un chaleco, que contenia algun dinero y un reloj, y el cual fué rescatado por su dueño que estaba en la calle y lo conoció. Ellas, como se presume, dijeron que se habian equivocado, y por tomar lo suyo tomaron lo ajeno.

DEFUNCION.—Leemos en un periódico de Madrid:

«Tenemos el sentimiento de anunciar que ha muerto, victima del cólera en Baena, la digna y respetable señora doña Luisa Morales de Rabadán, tan distinguida y apreciada por la elevada posicion social de su familia. Su lamentable pérdida ha impresionado dolorosamente á sus numero-

sos amigos, y ha sumido en la mas cruel amargura á su esposo y á su hijo el señor don José Rabadán, tan ventajosamente conocido en los círculos literarios de Córdoba.»

CARIDAD, HERMANA.—Rafaela Lopez, que vive calle de San Basilio, insultó groseramente á Manuela de los Angeles Castro. Por no verse en letras de molde, para ser objeto de la censura pública, debian evitar esas ciudadanas tan soberbias, mostrar su carácter intrascible y su inconveniente lenguaje.

¿POR QUÉ NO SE VÁ Á SIRIA?—Francisco Heredia, que vive calle de la Pescadería, dió de palos á Diego del Carpio, que vive en la calle de San Fernando. Estos valientes tenian ocasion de lucir su arrojo yendo á la Siria á castigar los asesinatos que han hecho los moros de los cristianos.

OTRO IDEM.—Manuel de la Cova, que vive en el Alcazar, calle de Enmedio, dió de bofetones y patadas á Juana Ortiz, que vive en la Puerta de Sevilla. Si los hombres que golpean á las mugeres calculasen lo que rebajan su dignidad, no se veria con frecuencia esa crueldad con que tratan algunos al sexo débil. La muger siempre es digna de consideracion.

MALA VISITA.—Se dice que el huésped asiático ha visitado con pésado pié el pueblo de Villafranca de las Agojas. Deseamos que no se multipliquen sus estragos.

AGUDEZA.—Un aficionado á leer periódicos, que pasa su vida coleccionando todos los que se publican en España, y que verdaderamente padece un periódico-mania, ha escrito á su futura la siguiente carta, pidiéndole formalmente su mano en estos términos.

Si oyes, bella, mi *Clamor*,—y me das una *Esperanza*,—serás de mi bienandanza—*El Horizonte* mejor. *La Epoca* negra y sombría—pasará de mi amargura,—si haces que de mi ventura—alumbre sereno *El Día*.—Sin luchas ni *Discusion*,—espuelas del *Pensamiento*,—seguiré siempre contento—las huellas de tu *Opinion*.—*Faro* de mi *Porvenir*—serás mi dulce guardida,—y las penas de la vida—nunca llegaré á sufrir;—y amigo de *La Verdad*,—hija pura del *Honor*,—mi *Reino* será tu amor;—mi *Corona* tu beldad.—Y cariñosa y mimada,—sin dolores ni miseria,—no se encontrará en *La Iberia*—muger mas idolatrada.—Muévate, pues, mi emocion,—y pon á mi gloria el sello,—y serás el ángel bello—de mi *Regeneracion*.—¿Qué querrás entonces, di,—que al punto no te conceda?—cuanto quieras y yo pueda—sacrificaré por tí.—Si anhelas ver de *La España*—las pintorescas praderas,—te llevaré á donde quieras—con solicitud estraña.—En *El Valenciano* suelo—hallarás gratos favores—y brisas dulces y flores,—y un puro y tranquilo cielo;—y si despues te interesa—emprender nuevas campañas—te llevaré á las montañas—de *La Abeja* montañesa.—Mas si pides alegría,—y una existencia animada,—te mostraré

La Alborada—de la rica *Andalucía*.—Allí donde son hermosas—las mas solitarias yedras;—donde entre cascadas y piedras—nacen fecundas las rosas;—allí donde todo es zambra,—porque la pena no existe—y todo es gracejo y chiste,—verás *El Duero* y *La Alhambra*.—Y si alegre en quinto y tercio—te aficionas á las modas,—iremos las tardes todas—á las tiendas de *El Comercio*:—y aunque por mil nimiedades—me preguntes indiscreta,—siempre seré tu *Gaceta*—de todas *Las Novedades*.

Accede, pues, al empeño,—que há tiempo abrigo en mi alma—y obtendré al cabo *La Palma*—del triunfo mas halaguëño.—El placer á mi existencia—tu mano me restituya;—y yo endulzaré la tuya—en justa *Correspondencia*.—Contesta sin dilacion—ni valerte de criados,—que para amores sagrados—es mas secreto el buzón;—con que adios, bella alma mia,—que ya mi impaciencia es harta;—traígame el bien en tu carta.—*El Correo de Andalucía*»

¿SERIA ANDALUZ?—No fume usted cerca de los almacenes, decia un ciudadano á un soldado que estaba medio borracho: va usted á poner fuego á la ciudad.

Y bien, si se quema la pagaré, respondió el soldado.

Por lo no firmado, ACISCLO DE PRADOS.

Boletin religioso.

Hoy.—La Natividad de Nuestra Señora y San Adrian, Mr.
Jubileo circular, en el colegio de la Piedad.

Seccion comercial.

BOLSA DE MADRID.

COTIZACION DEL DIA 5 DE SETIEMBRE.
3 por 100 consolidado... 48-90-00-00.
3 por 100 diferido..... 40-90-00-00.
Deuda del personal..... 00-00-00-00.

MERCADOS.

Precio del trigo y cebada en el mercado público de esta capital, desde las dos de la tarde del día 6 de setiembre de 1860, á igual hora del 7.
Trigo.—Fanegas 122, de 47 á 51-50.
Cebada.—De 00 á 00-00 rs.
Fuera de la Alhóndiga.
Trigo.—Fanegas 48, de 00 á 51.
Cebada.—Fanegas 24, á 27.
Carne de vaca á 34 cuartos libra.
Aceite á 67 reales arroba.
Idem en molinos á 55.
Jabon blando á 17 cuartos libra.

ULTIMA HORA.

Últimas noticias de LA ANDALUCIA.
«Los marroques visitaron despues de la recepcion á los Sres. O'Donnell y Calderon Collantes.
»Nápoles se ha insurreccionado. En Sala ha sido proclamado Victor Manuel. Han desembarcado 4,000 garibaldinos.»

VENTA DE BIENES NACIONALES.

Remate para el día 5 de Octubre de 1860, á las doce de su mañana.

CORPORACIONES CIVILES.

PROPIOS.

Segunda subasta.

Fincas rústicas.—Menor cuantía.

Núm. 46 del inventario.—El noveno pedazo de un chaparral diseminado en el término de Espiel, cuyo arbolado se halla enclavado en cuatro hazas, al pago de Naval Fernando, denominadas Tártago, Solanilla, Cañada y la de la linde de la Cerca, procedente del causal de Propios de la misma, compuesta en su totalidad de 18 fanegas de tierra, perteneciente á José de Sepúlveda; dicho arbolado consiste en 26 encinas; le han graduado los peritos 20,80 rs. de renta anual por los que han sido capitalizadas en 468 rs. y tasadas en 520 rs., y siendo menor la capitalización se subasta por ella, 468.

Núm. 46 del inventario. El décimo pedazo del anterior terreno, pago de la Fresnerilla, procedentes de citados Propios, cuyo arbolado se halla enclavado en 20 fanegas de tierra de la procedencia de José Sanchez Nevado; dicho arbolado consiste en 145 encinas; le han graduado los peritos 87 rs. de renta anual, por los que han sido capitalizadas en 1957,50 rs. y tasadas en 2175, y siendo menor la capitalización se subasta por ella, 1937,50.

Núm. 46 del inventario.—El pedazo 21 del terreno referido, pago de Nava del Molero, procedentes de citados Propios, cuyo arbolado se encuentra enclavado en 3 fanegas de tierra de la propiedad de Antonio Olmo; dicho arbolado consta de 15 encinas y 73 chaparros; han sido capitalizados por los 23,68 rs. de renta anual que le han graduado los peritos en 532,80 rs. y tasados en 593, y siendo lo menor la capitalización se subasta por ella en 532,80.

Núm. 46 del inventario. El pedazo 22 del terreno anterior, al pago de la Caridad, procedente de Propios, cuyo arbolado se encuentra enclavado en 10 fanegas de tierra de la propiedad de Juan de la Torre; dicho arbolado consta de 20 encinas y 30 chaparros, los que han sido capitalizados por los 20,80 de renta anual que le han graduado los peritos en 468 rs. y tasados en 520, y siendo menor la capitalización se subasta por ella, 468.

La primera subasta de estas fincas tuvo lugar el día 31 de julio último. Se procede á segundo acto por disposición del señor gobernador.

ADVERTENCIAS.

- 1.º No se admitirá postura que no cubra el tipo de la subasta.
- 2.º El precio en que se rematasen las fincas que se adjudicarán al mejor postor, sean de mayor ó menor cuantía, y procedan de corporaciones civiles, se pagará este en diez plazos de á diez por ciento cada uno. El primero á los quince días siguientes al de notificarse la adjudicación y los restantes con el intervalo de un año, para que en nueve quede cubierto todo su

valor, según se previene en la ley de 11 de Julio de 1856.

3.º Las fincas de mayor cuantía del Estado continuarán pagándose en los 15 plazos y 14 años que previene el art. 6.º de la ley de 1.º de Mayo de 1855, con la bonificación del cinco por ciento que el mismo otorga á los compradores y anticipen uno ó mas plazos, pudiendo este hacer el pago del 50 por 100 en papel de la Deuda pública, consolidada ó diferida conforme lo dispuestó en el art. 20 de la mencionada ley. Las de menor cuantía se pagarán en 20 plazos iguales, ó lo que es lo mismo, durante 19 años. A los compradores que anticipen uno ó mas plazos no se les hará mas abono que el 3 por 100 anual, en el concepto que el pago ha de ejecutarse al tenor de lo que se dispone en las Instrucciones de 31 de Mayo y 30 de Junio de 1855.

4.º Según resulta de los antecedentes y demás datos que existen en la administración principal de propiedades y derechos del Estado de esta provincia, los de que se trata no se hallan gravados con carga alguna; pero si apareciesen posteriormente se indemnizará al comprador en los términos que en la citada ley se determina.

5.º Los derechos de expediente, hasta

la toma de posesion, serán de cuenta del rematante.

6.º A la vez que en esta capital se verificará otro remate en el mismo día y hora en la villa de Fuente Obejuna.

NOTAS.

1.º Se consideran como Bienes de Corporaciones civiles, los Propios, Beneficencia é Instrucción pública, cuyos productos se ingresen en las cajas del Estado, y demás bienes que bajo diferentes denominaciones correspondan á las provincias y todos pueblos.

2.º Son bienes del Estado, los que llevan este nombre, los de Instrucción pública superior, cuyos productos ingresen en las cajas del Estado, y los de secuestro del ex-infante D. Carlos.

Lo que se anuncia al público para conocimiento de los que quieran interesarse en la adquisición de la finca inserta en el precedente anuncio.

Seccion de anuncios.

En el establecimiento de equitacion, que se halla situado en la

calle de San Hipólito núm. 4, bajo la direccion de D. Juan Bautista Leon, se admiten caballos á pupilos, ya sea para educarlos ó para su manutencion y cuidado solamente. En el mismo local se hallan de venta potros de estos, de edad de tres á cuatro años, buenas ganaderías y á propósito para sementales y caballos de montar; estando facultado dicho profesor para su venta.

EL CÓGORA,

REVISTA DE FLAQUEZAS HUMANAS,

PERIÓDICO FESTIVO

que se publica en Madrid 8 veces al mes.

Su administracion está situada en la plaza de los Ministerios, núm. 3.

PRECIOS.

IGUALES EN MADRID Y PROVINCIAS.

- Por un mes. 8 rvn.
- Por tres. 20 rvn.
- Por seis. 36 rvn.
- Un número suelto. 2 rvn.

DENTISTA MECÁNICO.

DON JOSÉ SERRANO Y GARCÍA,

PROFESOR DENTISTA MECÁNICO,

ofrece al público sus conocimientos y sus trabajos, en su casa habitación, calle de San Fernando, (antes de la Feria), núm. 20.

Frecuente es en nuestros días la aparición de pomposos anuncios, en que se trata de fascinar con exageradas alabanzas propias: frecuentes también los alardes de extraordinarios conocimientos, que desmentidos se ven en la práctica. Este Profesor huye de ese estilo, y excusa esas recomendaciones, limitándose á ofrecer trabajos por él ya hechos bajo todos los sistemas conocidos, desde la reposición de un solo diente hasta una caja de dentadura completa.

En los diez años que lleva de ejercer tan difícil arte (al que se dedicó por sus anteriores conocimientos químicos y mecánicos), honrado con la confianza de muchas personas de la capital y de la provincia, ocasion ha tenido de vencer toda clase de dificultades, colocando piezas de todo género, sin ofrecerle obstáculos ni los raigones, ni cualesquiera otras deformidades de la boca. Los títulos, pues, con que cuenta y se recomienda, son trabajos anteriores, de los que ofrece muestras; y su aplicacion y su constante estudio, impulsado por el deseo de llegar á la perfeccion en tan complicado y necesario ramo, que no se limita, como por algunos se cree todavía, á disimular un defecto visible. El dentista mecánico hoy proporciona ventajas de mas alta importancia. Sobre completar y perfeccionar los órganos de la pronunciacion, suple y reemplaza sin incomodidad los huesos destinados á la masticacion, sin los que, á mas de la necesidad de privarse de muchas clases de alimentos, la digestion es penosa y consiguiente las mas veces la enfermedad del órgano mas necesario de la vida. El estudio de este Profesor en la colocacion de muelas y dientes artificiales, que establece con toda seguridad y sin molestia, le ha dado resultados que podrán conocerse y apreciarse por los certificados de personas competentes y por lo que otras de conocida verdad manifiesten por experiencia propia.

Ofrece á sus favorecedores darles á conocer los distintos sistemas y aparatos que se han empleado hasta el día; y ocupándose en la redaccion de una Memoria en la que se propone analizar esos sistemas, compararlos y deducir sus ventajas y sus inconvenientes, ofrece también hacer perceptibles unas y otros á cuantos le honren, facilitándoles un ejemplar de esa Memoria.

En el lagar de Torredo

ria, sita en el alcor de la sierra de Córdoba, se hallan de venta 500 pinos. La persona que desee interesarse en su adquisicion, podrá pasar á ajustarlos á la secretaría de casa del Excmo. señor Conde V. de Torres Cabrera.

El que quiera comprar

ó arrendar la casa horno, calle de Don Diego Leon, núm. 1, con todos los útiles pertenecientes al mismo, desde el día puede ver á su dueño que la vive; no tiene inconveniente en darla á plazos ó como convengan, habiendo quien garantice. (s.)

JULIO PILLET Y COMP.

CÓRDOBA.

- Plomo de primera dulce en barras de 4 arrobas.
- Id. de segunda id.
- Id. de primera en barretas de 4 á 8 libras.
- Id. en plancha de 1/4 de línea grueso en adelante.
- Perdigones y balas de todos números.
- Albaya de primera y segunda clase.
- Alcohol de hoja para alfareros.
- Tubos de plomo de todos números.

Todos estos artículos son procedentes de las fábricas de Linares, Guarroman y Carolina y se venden en este depósito á precios sumamente arreglados. En el mismo se encuentran toda clase Cokes y Carbon hulla, tanto del país como extranjero.

Se admiten toda clase de mercancías para su venta en comision, anticipando parte de su valor. Compra en comision de toda clase de géneros y frutos del país y extranjeros.

Traspórtelo en toda la carrera de Madrid á precios determinados y en el resto de la península, á precios convencionales.

LA TUTELAR,

ORGANO OFICIAL DE LA COMPAÑIA

DE ESTE NOMBRE DE SEGUROS MUTUOS

SOBRE LA VIDA.

Sale los días 1, 5, 10, 15, 20 y 25 de cada mes.

Costo de la suscripcion. Madrid por 3 meses, 12 rs. Por un año 40. Provincias, por 3 meses 12 rs. Por un año, 44. Ultramar, por un año pagado anticipadamente, 60 rs.

Puntos de suscripcion. En Madrid, direccion general de La Tutelar, Alca-

lá, núm. 36; Provincias y Ultramar, en las inspecciones de la misma.

FÁBRICA DE PIANOS

DE DON CAYETANO PIAZZA,

EN SEVILLA,

plaza de San Vicente.

Los construyen de todas clases y con perfeccion y economia.

De seis y media octavas verticales á 3,500 reales; y de siete octavas y tres cuerdas por punto 5,000 rs. Se dan á plazos, siendo persona conocida, ó con la garantía necesaria, de un modo convencional.

En la administracion de este periódico se admiten pedidos.

Editor responsable, ACISCLO DE PRADOS.

CÓRDOBA: Imp. de este periódico, plazuela de Frias, 31 á cargo de D. José Gomez.